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被访者：李笑声/记者：王路曼

大众对喜剧更加宽容了

陈佩斯： 北京喜剧院开张一
个月了， 开幕大戏 《戏台》 取得
了非常好的演出效果， 受到业内
的一致好评， 出乎我们的意料。
对于这部戏， 不同的观众群都非
常买账， 是我不曾想到的。

我最主要的感受是社会进步
了， 社会更宽容了， 人与人的关
系更加宽容。 这反映在大伙儿对
我们戏的态度上， 各个阶层都能
够很宽容地理解它， 接受它， 我
觉得这就是社会进步的体现。

说到喜剧 《戏台 》 的创作 ，
当初我们端着毓钺先生这个本
子， 就一个感觉， 力不从心， 本
子太好了！ 说实在的我简直不是
一个导演， 是一个学生， 面对自
己的作品的时候我们大家都是一
个学生， 在慢慢切磋、 慢慢学、
慢慢摸索， 最终做成一个大家能
够欢迎而且能够受到社会广泛关
注的戏。

再有一个就是我们抓住一个
核心的思想不放松， 我们并不是
在表现自己曾经受过什么苦难，
而是我们整个戏剧文明在近几百
年历史中 ， 在困境中挣扎 、 求
生， 并看到希望的这么一个漫长
的过程， 我们要体现的是这其中
的精神， 而不是个人的东西。 我
们要体现作品中一种精神的力
量， 不单是表面的戏剧冲突。

深刻又不做作
是喜剧发展方向

陈薪伊： 北京喜剧院非常成
功， 它的成功就在于中国有了一
家喜剧院。 这是我在30年前就向
往的一件事 。 喜剧是眼泪酿造
的。 很多年前， 莫里哀的 《伪君
子》 首演， 我看了， 他的喜剧是
平民的， 是小人物的， 是给老百
姓看的 ， 而宫廷的戏剧都是悲
剧 ， 大戏 、 正剧 ， 所以我觉得
《戏台》 就是像莫里哀的古典喜
剧一样， 从普通人入手， 写了一

群车船店脚牙的小人物， 是非常
成功的。

《戏台 》 的剧本非常优秀 ，
是非常专业化、 高级专业化的优
秀 ， 称得上是一部 “佳构戏 ”。
能够从 “架构 ” 转成 “佳构 ”，
是衡量喜剧质量的重要因素。

笑而深刻， 深刻又不做作 ，
我觉得这就是喜剧院的方向。 喜
剧的定位是黑格尔的， 一个人执
着的去完成它的目标， 这个目标
是达不到的， 这个就构成喜剧。

喜剧不是简单的逗笑

彭俐： 北京喜剧院成立真是
太好了， 喜剧大道冲天， 能够做
很多事情。 一是演出， 喜剧是高
级的艺术， 因为愿意逗我们笑的
人都是最好的， 能够把你逗笑的
都是聪明的， 能把别人逗笑的人
一定是高智商的人； 二是进行喜
剧创作； 三是开办喜剧讲座、 学
习班， 开展喜剧教育与普及； 四
是办好每年的喜剧节。

还有， 我想强调的是， 喜剧
是逗笑吗？ 不是！ 喜剧文化是非
常高深的。 喜剧是苦难的灵魂迸
发的欢欣， 就像苦涩的海水酿出
珍珠。 喜剧是人类痛苦的解药，
是疏导人类心灵的良医 。 喜剧，
与命运相关， 和人性相连， 是深
刻的艺术。 好的喜剧是顶天立地
的， 不好的喜剧是悬在半空的。

周靖波： 当下我国已经很长
时间找不到喜剧精神了， 舞台上
的喜剧没有了， 电视里的小品也
缺乏喜剧的精神， 行为跟小丑一
样 ， 称不上是什么喜剧艺术创
作， 和真正的艺术创作还是有区
别、 有距离的。

《戏台》 在创作中没有寻求
所谓大的突破， 而似乎遵循传统
的古典样式， 就像莫里哀创作的
那些经典喜剧， 恰恰是这样一种
自我定位， 把喜剧精神又呼唤回
来， 使它复活在我们的戏剧舞台
上。 所以我觉得 《戏台》 令人感
到兴奋， 就在于中国的喜剧精神
又回来了。

回答者 杨雪峰

■有问必答

提问： 电子元件公司 宋卫利
回答： 北京市总工会法律服务中心 杨雪峰

□本报记者 王香阑
提问者 宋卫利

入职不足一年
有带薪年假吗？

什么样的喜剧更对百姓口味儿？

�什么是喜剧精神， 大众呼唤什么样的喜剧， 北京喜剧院的成立有
什么意义？ 8月26日， 由国家大剧院运营管理的北京喜剧院举办了首届
喜剧发展论坛。 近百位来自戏剧界、 评论界和媒体的专家学者济济一
堂， 他们结合北京喜剧院的开幕大戏 《戏台》 对喜剧建言献策。

周靖波 陈佩斯 陈薪伊 彭 俐

宋卫利： 今年4月， 我被一
家电子元件公司聘用 ， 并与我
签 订 了 三 年 固 定 期 限 的 劳 动
合 同 。 近 日 ， 我 们 全 家 商 量
想 在 国 庆 节 时 到 外 地 旅 游 ，
大 概 要 去 两 周 ， 我 便 向 公 司
领 导 申 请 休 年 假 ， 可 对 方 说
我入职还不足一年 ， 还没有带
薪年假。 我之前有过7年多在其
他单位的工作经历， 听说休年假
是按本人工龄总和而非所在单位
工龄来计算的， 可公司否认我的

说法， 表示从没听说过类似的法
律规定和政策。 请问： 像我这种
情况， 有7年多工龄但入职不足
一年， 有带薪年假吗？

杨雪峰： 《职工带薪年休假
条例》 第2条规定， 机关、 团体、
企业、 事业单位、 民办非企业单
位、 有雇工的个体工商户等单位
的职工连续工作1年以上的， 享
受带薪年休假 (以下简称年休
假 )。 《企业职工带薪年休假实
施办法》 第3条规定， 职工连续

工作满12个月以上的， 享受带薪
年休假； 第4条规定， 年休假天
数根据职工累计工作时间确定。
职工在同一或者不同用人单位工
作期间， 以及依照法律、 行政法
规或者国务院规定视同工作期
间， 应当计为累计工作时间； 第
5条规定， 职工新进用人单位且
符合本办法第三条规定的， 当年
度年休假天数， 按照在本单位剩
余日历天数折算确定， 折算后不
足1整天的部分不享受年休假 。

前款规定的折算方法为： （当年
度在本单位剩余日历天数÷365
天） ×职工本人全年应当享受的
年休假天数。 所以， 依照国家相
关规定， 您的情况符合享受带薪
年休假的条件。

企业为什么要评选首席员
工？ 首席员工在工作中发挥着怎
样的作用？ 为此， 记者采访了一
机床股份有限公司相关负责人李
笑声。

记者： 目前， 北一机床股份
有限公司的首席员工制度是什么
样的？

李笑声： 从2014年起， 公司
开始在全体职工中评聘首席员
工， 我们设定严格的评聘条件和
评聘办法， 符合相应条件的职工
还要经过公示 ， 接受职工们评
议， 才能被评聘为首席员工。 与
此同时， 我们对被聘为 “首席员
工” 的职工施行定期考核和每年
一聘的管理办法， 保持 “首席员
工” 的高质量。

首席员工制度进一步落实了
“人才强企” 的理念， 是培养和
留住一支数量充足、 结构合理、
素质优良的高技能人才队伍的必
要手段。 而这支队伍也将在职工
中创造和形成良好的学习氛围，
为职工提供努力的方向和动力。

点评： 有严格的制度保障，
让 “首席员工” 有进有出， 才能
让这份荣誉流动起来， 成为职工
们竞相争取的价值肯定， 在职工
中产生深邃的影响。

记者： 首席员工们在一线发
挥着什么样的作用？

李笑声： 目前， 公司现有首
席员工17名， 他们大多来自生产
一线。 我认为， 首席员工的设立
并不在于选树某个个人， 我们更
重视的是在成就首席员工个人价
值体现的同时， 使其发挥作用，
影响和带动更多的职工， 凝聚到
企业创新发展之中， 为企业发展
贡献力量。

比如进厂15年的姚青芳， 是
一名复合车工， 她今年被企业聘
评为首席员工 。 了解的人都知
道， 细心的姚青芳一直有做工作
笔记的好习惯 ， 每次新零件生
产 ， 她都会详细记录下加工内
容， 15年来， 她的笔记本已经有
厚厚的一摞了。 长期积累的工作
经验让姚青芳在工作中游刃有
余， 但她也希望笔记可以帮到徒
弟和同事们。

于是， 姚青芳想把工作笔记
整理成为一个操作指南， 让新入
职的职工也能通过参考笔记， 顺
利完成生产。

还有质量管理部计量室主任
王冬生， 他在企业工作30多年，
今年已经是连续两年被评聘为首
席员工了。 在我看来， 首席员工
不仅仅要有实力、 有本领， 更要
热爱本职工作。 而王冬生就是这
样的人。 在他的带领下， 计量室
为企业做出了很多突出贡献。

点评： 北一机床股份有限公
司的 “首席员工” 制度让新员工
有努力的方向， 让中年职工有足
够的价值体现， 更让老员工内心
倍感欣慰。

首席员工
如何发挥作用？


